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18年前，某高校青年教师在媒体上以“青椒”
自嘲，感慨工作、生活压力之大。18年后，又一代
高校青年教师在“双一流”建设、“破五唯”改革、
“非升即走”等背景下，迎来新一波压力峰值。

压力之下，谁在“内卷”，谁在“躺平”？如果将
处于不同领域、不同层次的高校教师所承受的压
力绘制成一张“压力地图”，我们会发现，这张“地
图”的压力分层并不是人们想象中的那样，越好的
大学教师压力越大，而是压力感受与高校“上进
心”成正比。

事实上，最受煎熬的是力争“跃层”的高校教
师，其次才是稳定发展的高校教师，而失去竞争动
力的高校教师已部分“躺平”。

在顶尖高校做一名“六边形战士”

在外人眼中，顶尖高校教师将主要精力用于
服务国家重大战略需求的科研无可厚非，但身在
北京某顶尖高校的青年教师陈岚却明显感到“不
是这样”。

这是一所定位为冲击世界一流的高校，在国
内高校中地位稳定，其竞技场也早已由国内转至
国际，能否在世界一流高校梯队中再上一层楼是
它关心的事。

该校的教师“预聘—长聘”制更多参考国外高
校的教研序列。而且，该校的传统是科研、教学“双
肩挑”，社会服务也不能少。闲聊时，教师们都戏称
自己为“六边形战士”。

学校对教研岗位的要求是 442，即科研、
教学占四成，社会服务（主要是校内行政工作和学
术服务工作）占两成。但实际上，陈岚白天工作时
的精力分配是 253，科研占两成、教学占五
成，社会服务占三成。

明年是陈岚“预聘 -长聘”制的最后一年，但
分配给与“非升即走”最相关的科研的精力却最
少。之所以如此，并非是因为她能力超群或怠慢科
研，而是其他工作时间紧、要求高、任务重。
“备课、授课、答疑、指导学生论文占了我一半

时间。”她告诉《中国科学报》。

陈岚有一门难度较大的秋季学期课程，“每年
都会在备课上花费很多心思。”但比起春季学期，
她在授课的同时还要操心学生的论文送审、毕业
答辩……即使秋季学期堪称“轻松”，她也明显感
到春季学期比秋季学期更容易动肝火。
“开始时，我让学生自由选题，范围只要在大

领域内就可以。但我发现，辛辛苦苦指导学生完成
论文后，学生进步很大，但我的科研却没有什么进
展。”陈岚说，这两年她调整了策略，“我发现做得
比较好的教师，是把学生论文与自身科研方向紧
密结合。这样，他们在指导学生的同时，自身科研
水平也会有所提升”。

陈岚还身兼学院学生管理的工作。于是，在她
工作时，时不时就会有学生过来签字，或电话通知
她和学生谈心，处理学生的心理危机。刚坐下来不
久，又接到安排学生奖学金、助学金、贷款的评定
任务；还有学生党建、纪律处分等工作等着她，一
叠叠文件袋摞满了桌头。“特别是疫情期间，更是
没日没夜地投入到学生管理工作中。”
此前，她还加入了教学委员会，在学校职能部

门挂过职。
“感觉自己的时间就像一块布条，被零零散散

的事情撕得粉碎，很难静下心做一件事。”陈岚说。
教研系列的教师为何要从事行政工作？也有

教师不解，甚至公开质疑过学校的做法。但“学校
一直将其视作一个培养青年教师的过程。鼓励教
师不只待在书斋，还要到社会上看一看。那么，学
校首先就是一个小社会。”陈岚换位思考。
只是自己的“晋升”大事，被迫排在了最后。
孩子出生前，她的科研基本被安排在晚上。有

了孩子后，晚上时间不好安排，只好集中安排在某
几天。“我把会议集中安排在下午，上午空出来做
科研”，但很多会议时间不是她说了算，只能被动
接受安排。
于是，包括她在内，高校教师搞科研的时间越

来越晚。时常在凌晨一两点，她还揉着眼睛在台灯
下查资料、写论文。

熬夜搞科研、周末搞科研，是不少高校教师的
常态。
陈岚的父亲也是高校教师，他当年同样如此，

在全家人睡觉后才开始科研工作，且退休多年依
然保持这个习惯。

熬夜伤身体，很多教师也为此担心。陈岚有部
分同事习惯早上四五点爬起来搞科研。“感觉他们
睡五六个小时就够了，但我至少要 7个小时才能
睡饱。”上学期她尝试每天睡五六个小时，但不时
就会有困意袭来。“难怪校园里的咖啡越卖越
好。”她打趣道。

寒暑假是很好的补觉时间。但刚放假时，因为
“习惯了工作时的生物钟”，她还是会在一大早醒
来，直到一周后，醒的时间才越来越晚。

想到“非升即走”，陈岚还是一阵紧张。但比起
一些高淘汰率的高校，她觉得还算幸运。“起码学
校不以淘汰为目的，我的努力会被大家看到，大家
也在帮我想办法，告诉我该往何处发力。”

出走，她成为不孤单的“孤勇者”

去年冬天，不少南方人选择到东北当一次“南
方小土豆”。但张敏却逆向而行，离开了东北某“双
一流”高校，到广东一所高校任教。

她离开的高校处在“双一流”高校的中上游，
近年来为了再跃一个台阶，可谓下了“血本”。
“长聘副教授的年薪 45万元，长聘教授的年

薪 60万元。”当学校“预聘 -长聘”制的“盲盒”被
打开，几乎所有教师都惊呆了。“稳定的穷”是事业
编制教师的常态，15万元、20万元分别是副教授
与教授年收入的标配。但以 2020年入职为界，学
校采取了“老人老办法，新人新办法”，区别对待事
业编制教师与“预聘 -长聘”制教师。

这一下，教师群体骚动了。
“我可不可以转到‘预聘 -长聘’制，按‘非升

即走’晋升？”和很多教师一样，张敏咨询过人事
处，得到的答案是“不行，鱼和熊掌不可兼得”。

某位新教师走的是“预聘 -长聘”制，但他偏
“佛系”，不喜竞争。“我能否走老体制，不要‘非升
即走’？”人事处的回复同样是“不行”。

双方陷入了“围城”，城里的人想出去，城外的
人想进来，可是一条不太通“情理”的规定横亘在

他们中间。
“博士毕业要事业编，赶紧去新疆高校找工

作，那里没有‘非升即走’，还是一片‘净土’。”张敏
无奈地给学生支招。

如若不然，就要抱紧学术大咖的“大腿”。华南
师范大学教授李东风发现，不少优秀青年教师没
过几年就会离开学校。“因为单打独斗基本上没有
‘升’的可能，只有背靠‘大树’，才能在国家课题、
重点项目等竞争中分一杯羹。”

既然体制不可兼容，张敏只能硬着头皮去晋
升。此时，她发现在“非升即走”的助推下，一切都
变了———前年，评教授的标准还是 5年一项国家
课题，去年便被调整为 5年内两项国家课题。而
且，整个文科大类有且只有一个教授晋升名额。

要建设世界一流大学，就要用高强度的竞争
激励教师出成果。对此，张敏可以理解，但制定规
则的领导们，当年可是以省级重点课题获评教授
的，以标准水涨船高、事业编制有限为理由，制定
几乎难以达到的标准，掩盖的是事实上的不公
平。须知，有的教师穷尽一生也拿不到一项国家
级课题。

以国家社科基金为例，2022—2023年度，全
国终审通过率只有 13%左右。有教育学者做过估
算，如果从学校初审开始计算，国家社科基金的申
请淘汰率大于 95%，部分学科申报立项比甚至连
2%都不到。

果然，5年内两项国家课题的标准一出，偌大
的文科学院内，百十来号人都傻了眼———他们中
竟没有一人符合标准。

其他的晋升标准也水涨船高。此前，在核心期
刊发表论文可算积分，积分达 10分以上可参评；如
今，只有发在顶刊上的论文才算积分，发在 SCI期
刊、CSSCI期刊、核心期刊、普通期刊上的论文统
统不作数。被砍掉的积分挪到了咨政建言等方面。
“‘破五唯’本没有错，只是进程无法更快，致

使制度还没有稳定下来又回到了起点，甚至变本
加厉。”张敏说。

晋升无门、稳定的穷、事实上的不公……张敏
感到一块大石头压在胸口，憋闷不已。“学校发展
想用增量代替存量，我们主动给他们腾位子。”言
语之间，她满是心酸。

决定“南下”后，张敏发现自己并不孤单。一年
之内，该校离职的教授竟有百余名。但反过来看，
作为人口流出地区，东北高校要在短期内招聘百
余名优秀教师，显然是一件难上加难的事情。

无论是离职教师还是新进教师，一夜之间仿
佛都回到了原点。

由于晋升标准一致，面对这一几乎无法达到
的新标准，按“预聘 -长聘”制进入学校的新教师
同样看不到希望。大家思忖着，大概率 5年后还要
重新找工作。

到新单位后，张敏如愿进入了“预聘 -长聘”
制，但身边同事都特别优秀。成不了“卷王之王”，
“5年后，‘走’的可能性远比‘升’大”。

然而，张敏宁可被其他高校“割韭菜”也要跳
出来，就像是一名悲壮的孤勇者。“我的学术出身
还不错，如果被淘汰了，最起码人在大湾区，熟悉
了当地的高等教育环境，日后可以选择在一些地
方院校任教。”

如果广州、深圳实在留不下来，下一站张敏想
去海南，“我希望所在城市处于高等教育跃迁式大
发展阶段。我必须找到这样的城市，才能有更多发
展机会”。

她的心中始终有一个教授梦，晚几年实现也
没有关系。“最重要的是，所在高校要有组织地支
持我做自己感兴趣的研究。”

“被迫躺平”的教师

中部某地方院校教师周林并不愿意把自己归

类为“躺平式教师”。在他的心中，“躺平式教师”
是那种一朝成为教授，便不再搞学术、不再写书，
平日只愿凑足工分，健身、遛鸟、假期带着家人游
山玩水的人。
“他们太疲惫了，一辈子都在为指标奋斗。”

周林说，热点在哪里，他们就扑到哪里；为拿课题
而四处打点；平时还要和领导、学术期刊编辑搞
好关系。总被退稿，总在 PK。内心的煎熬如同高
考完把书撕烂的考生；其疯狂状宛如现代版的
“范进中举”。

然而扪心自问：“自己的奋斗目标又是什么？
似乎还是职称。”周林也曾想有所作为，但无奈学
校的科研水平总体不高，省级课题尚能够着，教
育部课题、国家级课题却只是“奢望”。

回想十多年前，他在入职之初也曾积极参加
教学竞赛，并拿过市里的一等奖；风风火火地带
学生去外地参加大学生创新创业大赛；还当过班
主任，像自己孩子一样对待学生。他让自己忙得
像个陀螺，却总是被同事笑作“傻”，因为“这些都
是良心活儿，很少能给评职称加分”。

年近四十，他依然是一名讲师。那些“聪明
人”则在标准尚未提升时，通过发论文、拿课题而
成功“突围”。

当学术进取的“潮水”退去，剩下的只有生活
的一地鸡毛。身边，与自己同龄却未“突围”的教
师，要么躺平了，要么另谋副业。

周林的一些女同事总是在晒娃，今天带娃参
加网球比赛，明天陪孩子参加电视台舞蹈表演。
她们已基本放弃晋升念头，而是将重心转向培养
孩子，到点接送，晚间、周末辅导，送孩子参加比
赛、游学，很少出现在加班人群中。

还有的教师心思活泛，有体育、音乐、书法等
一技之长的兼职做起各类培训，一年赚的外快比
工资还高；有教师办起了高考、公务员考试、资格
证培训班，课后生意做得风生水起，有些人还成
了“网红”教师。

周林的日常也变成了家、孩子学校与单位“三
点一线”式机械摆动。“被迫躺平”让他多次质疑工
作的意义。想努力却没有方向，想换环境却缺少离
职勇气，仿佛一拳打在棉花上，令他懊恼不已。
“不知道每天都干了什么，仿佛只为了凑够

工分。即便是上课，教师们开课的目的也是为了
凑工分，一门国学选修课，谁的工分不够谁就上，
讲台上的面孔犹如走马灯一样，新闻学、经济学、
艺术学、思政课等，几乎全校教师都上过。教育学
教师还开起了书法课。“搞得我们一点专业归属
感都没有。”

心心念念的职称越发遥不可及。周林所在的
学校属于新建本科院校，职称评定还在省里、未
下放到高校，看的还是论文、项目。一年到头，单
是评副高的校内老师就有几十号。
“遥遥无期更加速了教师们的‘躺平’。”温州

大学副教授王硕旺说，当躺平式教师越来越多，
也就有了躺平式高校。

他指出，特别是 1998年以后取得本科身份
的新建本科院校，其发展动力不足，教师的科研、
教学水平跟不上。大量中部、西部的地方院校，尤
其是非省会的地方院校，也陷入“被迫躺平”的泥
沼中，苦苦挣扎。
“被迫躺平”还有更大隐患———随着人口出

生率的下降，周林有强烈的生源危机感，“没准儿
哪一天，教师就可能因为无学生可教而下岗”。

近年来，在“破五唯”的推动下，某些地方院校
发生了一些积极变化。比如周林同城的一所高校去
年进行了改革，“年终考核工分认定的内容更加丰
富”。一篇核心期刊论文加 10分、一本专著加 50
分、作一场学术报告加 2分、做一个培训项目加 2
分、做一个 100万元的横向课题加 15分。制度的设
定“鼓励教师人尽其才，做什么都有回报”。

但他希望“改变的力度再大一点”，“先把职
称评定下放到学校”。

他想为中国培养“菲尔兹奖”得主
———专访西湖大学理论科学研究院教授伊万·费先科
姻本报见习记者王兆昱

“那些早年曾获得奥数冠军的人，不一定能
做好数学研究。”西湖大学理论科学研究院教授
伊万·费先科（Ivan Fesenko）对《中国科学报》说。

伊万·费先科认为中国数学的现状很奇怪：
在奥林匹克数学竞赛中，大多数获奖者都是中国
人；但中国数学家的突破性贡献似乎不如法国、
美国、俄罗斯等国的数学家。

2023年 11月，全职加入西湖大学的伊万·
费先科决定做点什么。他发现，许多培养出优秀
数学家的国家都注重大学与高中的联系，为高中
生举办寒暑校和“数学俱乐部”等活动，让他们提
前接触数学研究人员，感受高等数学的魅力。然
而，中国却缺乏类似的活动。

于是，伊万·费先科提议在西湖大学为 16
岁 ~18岁的优秀高中生举办类似的活动。西湖
大学可以为这些高中生提供相关费用。

奥数冠军是否具备做好数学研究的潜力

《中国科学报》：你提到在奥数竞赛中取得优
异成绩不一定与数学研究的能力相关，能详细谈
谈这个观点吗？

伊万·费先科：奥数像是一群人比赛，看谁在
有限时间内最快、最好地画出某个命题；数学研
究则像是艺术家在一幅画上花费数天、数月甚至
数年时间，最终取得艺术突破。

奥数问题属于初等数学或低级大学数学，高
等数学所需技能与奥数完全不同。
《中国科学报》：许多中国家长会培养孩子学

奥数，你认为这对中国未来数学家培养会产生何
种影响？

伊万·费先科：这取决于年龄。初中是适合奥
数的阶段，因为学生在此年龄段还不能学习高等
数学。但对有天赋的高中生来说，奥数已经不那
么适合了。
我和几位有数学天赋的中国高中生聊天，发

现他们在 17岁时还不了解高等数学，而我 15岁
时就了解了。由于要准备高考，他们在学习高等
数学上已经比我晚了两三年。

我认为，应该为中国的优秀高中生提供机
会，让他们在 16岁 ~18岁时接触高等数学以及
高校研究人员，包括博士生、博士后。
《中国科学报》：在你看来，中国数学教育的

主要问题是什么？
伊万·费先科：中国有 14亿多人口，但在中

国大陆的教育体系下，却没有诞生菲尔兹奖的获
得者。我认为这应归因于大学与高中之间缺乏
“激励性联系”。

高中时期（特别是最后两年）是青少年深化
学习、发展自己才能的黄金时期。在俄罗斯，有数
学天赋的孩子通过入学考试，进入专门的数学高
中，而非普通高中。他们在十六七岁时接受更密
集的数学教育，包括大学数学和高等数学，并受
到激励。高中毕业时，他们参加特殊考试，数学部
分比国家统考难得多，但可能因此免除一部分国
家统考内容。

反观中国，几乎所有高中生都必须将高中最
后两年奉献给高考，他们没时间学习高等数学或
进行额外的研究。

数学人才应该被看作国宝，尤其是年轻人。
当前的教育体系应得到改善，使其尽可能地帮助
有才华的年轻人施展才能。

为高中生建立“数学圈子”

《中国科学报》：你在西湖大学有什么计划？
伊万·费先科：我的责任是激励更多中国的

年轻数学家成长。我有与 60位年轻研究人员共事
的经验，他们中的一些人已经是日本、中国、法国、
英国、美国等大学的正教授。
《中国科学报》：为高中生和大一新生开办数

学寒暑校，目前的进展如何？
伊万·费先科：西湖大学提供了启动资金。但

目前的问题是———由于相关规定，中国大学不能
为高中生和大一新生支付其所有的寒暑校学费。

也许在中国西部的某些地区，有一些有数学
天赋的青少年。他们的家庭付不起钱，需要大学来
承担此费用。日本、俄罗斯、德国等国都有为高中
生开办的寒暑校，费用都是由大学承担的。

以中国的人口数量，每年参加高考的学生中，
可能有 10位未来的大数学家。我们理应找到他们
并帮助他们成长。

现有的办法是找赞助商。我们正在与杭州某
些企业会面，或许它们可以提供帮助。这并不是一
笔大的开支。
《中国科学报》：你有一位来自农民家庭的学

生获得了菲尔兹奖，能讲讲他的故事吗？
伊万·费先科：初见时，他 20岁出头，还不会

说英语。但他显然是一个颇具才华的人。作为英国
诺丁汉大学的教授，我开始和他一起做研究，帮助
他解决数学上的问题，并在心理上支持他。

天才数学家需要大量的心理支持。在无法解
决某个问题时，年轻数学家很可能变得抑郁，并怀
疑自己的数学水平根本不行。此时，教师需要提供

心理帮助，告诉他们下个月可以再试一次，或尝试
换种方法。我很乐意为学生提供这种帮助。

未来的社会是数学社会

《中国科学报》：你强调数学在这个时代越来
越重要，能具体谈谈吗？

伊万·费先科：全球领先企业的 CEO和各国
政府都知道数学的重要性。我们正在经历数字化
和人工智能革命，这场革命将从根本上改变许多
经济领域，许多职业将被取代。

很多中国家长希望孩子从事金融分析师的职
业，为证券交易所或投资银行做一些分析。但这些
职业很可能会被人工智能取代，孩子们会在 10年
后失业。

问题来了———哪些职业仍然非常有价值、不
会被人工智能取代？

高等数学是首选职业之一，因为高等数学是
计算机科学和人工智能所有发展的基础。近几
年，数学在疫情期间发挥了重要作用。政府使用
数学模型判断何时放宽限制，但以前的流行病模
型质量很低。

比如在英国，建模人员在疫情开始时预测英
国将有 500万人死亡，这完全是错误的。后来，我
们与统计学家、流行病学家组成小组，制作出更好
的模型，以供政府使用。

在英国，如果能提前一天放宽限制，就能为国
民经济节省 20亿美元。这正是数学家为国民经济
作出巨大贡献的机会。
《中国科学报》：针对数学和人工智能的关

系，请谈谈数学如何为人工智能作出贡献。
伊万·费先科：ChatGPT是工程师和计算机

科学家在未了解其真正工作原理的情况下，通过
反复试验发现的。这好比一群人用不同的铀和钚
组装核弹，但他们不懂核运行过程的基本物理规
律，之后很可能会犯错，发生爆炸。

目前 ChatGPT是有效的，但我们不知道它为
什么有效，它的模糊发展会带来什么。唯一的办法
就是让数学家参与进来，以发现 ChatGPT运行的
数学定律。

如果没有良好的语义学支持，ChatGPT会变得

非常危险。只有数学家真正参与进来，ChatGPT才
能变得可管理，人类才有可能真正主导它的发展。

在数学领域，人工智能只能帮助逻辑运算，无
法解决深奥的数学问题。目前，数学家不指望它解
决这些问题。突破性发现需要以全新角度看待问
题，对问题有新的理解，人工智能无法做到这一
点，所以人类依然更强大。
《中国科学报》：你曾撰写文章，提到数学家

变得功利化的危险。能否展开谈谈？
伊万·费先科：在计算机发展史上，有一家非

常著名的美国公司，叫贝尔公司。该公司的实验室
墙上贴着一张海报，上面写着：要么做美丽的事，
要么做有用的事。

那些最好的数学家学习数学并非为了赚钱，
也不是为了获得某个大学的职位，而是因为真正
喜欢数学。数学也许比他们的家庭、亲人还重要，
是他们的生存必需。

但由于种种原因，过去 20年间，许多进入数
学领域的人对数学的态度是工薪族的态度，只是
为了做些事情赚取薪水，对高等数学没有太多热
情和灵感。这影响了数学的质量。虽然目前发表的
论文很多，但大部分是低质量的。

我们需要更多伟大的数学家。记住，要么美
丽，要么有用，但不能平庸。

高校青年教师“压力地图”一瞥———

面对无奈，有人“挣扎”，有人“躺平”
姻本报记者 温才妃

青年教师“压力地

图”的分层，并不是人们

想象中的越好的大学压

力越大，最受煎熬的是

力争“跃层”的高校教

师，其次才是稳定发展

的高校教师，而失去竞

争动力的高校教师已部

分“躺平”。
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